



**SALESIANOS
DON BOSCO**

RE-PENSAR EL SISTEMA PREVENTIVO



**APORTES A LA
INTELIGENCIA
PASTORAL**

**EQUIPO INSPECTORIAL
PASTORAL JUVENIL
SALESIANA**

AGOSTO 2021

1

El mes de Agosto, es un tiempo de muchas emociones, reflexiones y celebraciones a propósito del aniversario del nacimiento de nuestro Padre y Maestro San Juan Bosco. Ello, nos va reanimando en la Misión salesiana en cada uno de los ambientes donde acompañamos a los jóvenes. No obstante, también es un tiempo propicio para repensar con mayor atención las bases donde se sustenta el carisma. Es una tarea, no sólo para especialistas sino para todo agente pastoral que con imaginación, creatividad y discernimiento comunitario va tratando de hacer siempre nueva todas las cosas. De ahí, que les ofrecemos un extracto relevante, del ex rector Mayor Don Pascual Chávez, sobre su invitación a repensar el Sistema preventivo para los tiempos actuales

INTRODUCCIÓN

2

“En este proceso de cambio, epocal y coyuntural, es vital que la escuela católica salesiana sepa conservar su Identidad, tomando impulso del genio pedagógico de Don Bosco y enfrentando los desafíos actuales de nuestra sociedad. El “sistema” educativo de Don Bosco ha sido practicado, verificado y perfeccionado en lo que ha sido definido como el “laboratorio pedagógico” de Turín-Valdocco; luego, indiscutiblemente ‘fechado’, pues era adecuado y apropiado a un mundo que no existe más, el mundo de Don Bosco no es el mundo nuestro; pero siempre actual y vital, mas únicamente si lo actualizamos seriamente.

El sistema preventivo no se actualiza porque estemos repitiendo razón, religión y amor; eso es retórica. Hay que repensarlo, hay que traducirlo, hay que reformularlo; de otra forma, es raciología pura. Don Bosco sintetizó el objetivo de la educación con una frase sencilla y comprensible: llevar al joven a ser “un honrado ciudadano y un buen cristiano”. Con esta frase, quería expresar la integridad de su ideal: formar constructores de la ciudad y hombres creyentes. De esta manera, se tienen en cuenta todas las dimensiones de la personalidad.

El honrado ciudadano del tercer milenio, el nuestro, desde luego, no es más aquél que entendía Don Bosco, hijo de un tiempo en el que no se concebía una 'política activa' si no era algo promovido por una minoría rica y privilegiada, a la que difícilmente pertenecerían los preadolescentes o los adolescentes pobres o de clase media recogidos en sus casas. Tampoco es el que resulta de análisis y evaluaciones del malestar social que buscan, como D. Bosco, las causas únicamente en las responsabilidades morales y religiosas de los individuos y no en los condicionamientos y determinismos de carácter económico, político o social. Ni tampoco es aquel tipo más bien pasivo que obedece a las leyes, no causa problemas a la justicia, piensa sólo "en sus cosas".

El paso del absolutismo monárquico al parlamentarismo liberal antes, y más tarde a la democracia, la explosión de la “cuestión social” con el socialismo, el marxismo, el sindicalismo, la doctrina social de la Iglesia, el pedido universal de ciudadanía activa y democrática, etc. han dejado pesadas huellas. Así como el impacto actual por el incesante avance del pluralismo, de la globalización, de las modernas tecnologías informáticas y telemáticas, de la pluriculturalidad difusa.

Hoy no podemos entender el concepto de Honrado Ciudadano como lo entendió Don Bosco; hay que entenderlo con todos los elementos que hoy caracterizan la nueva sociedad. Y dígase lo mismo del buen cristiano. No se puede entender el buen cristiano de hoy como lo entendía Don Bosco; un mínimo de formación religiosa, recepción habitual de los sacramentos, devoción a los santos como modelos e ideales de vida cristiana, lectura exclusiva de “buenos” libros, obediencia absoluta a las legítimas autoridades eclesiales dentro de la única y verdadera Iglesia, la católica, una vida de progreso en las virtudes que se concluiría luego felizmente con una muerte virtuosa. Ese era el modelo de Don Bosco; no es el modelo de hoy.

Un siglo de reflexión teológica y un Concilio Vaticano II habrían pasado en vano y la multirreligiosidad y multiconfesionalidad del mundo de hoy no dirían nada. Hay que tomar buena nota de que la conocida fórmula de “honrados ciudadanos y buenos cristianos” hoy en día hay que volverla a fundar en el plano antropológico y teológico; hay que reinterpretarla histórica y políticamente. Una renovada antropología deberá individuar, entre los valores de la tradición, aquellos que hay que subrayar en la sociedad postmoderna y los valores nuevos que hay que proponer; una renovada reflexión teológica precisará las relaciones entre fe y política, entre las diferentes creencias un renovado análisis histórico-político compondrá educación y política, educación y compromiso social, política y sociedad civil”.

Démonos un tiempo

Para pensar y rezar

1. ¿Qué sensaciones, sentimientos, te genera este planteamiento?

2. ¿Nos hemos replanteado, personal o comunitariamente este cuestionamiento que se nos ofrece?

9

RE-PENSAR EL SISTEMA PREVENTIVO

APORTES A LA INTELIGENCIA PASTORAL

Démonos un tiempo

Para pensar y rezar

3. ¿Cómo podríamos entender, para los nuevos tiempos (posmodernidad o tercer milenio), “un honrado ciudadano”?

4. ¿Cómo podríamos entender para los nuevos tiempos (posmodernidad), “un buen cristiano”?

10

RE-PENSAR EL SISTEMA PREVENTIVO

APORTES A LA INTELIGENCIA PASTORAL

Esperamos, con este texto, haber sido un aporte, una ayuda en tu misión.

Te invitamos a compartir tus reflexiones sobre la temática planteada o tus respuestas a las preguntas en el siguiente enlace:

<https://bit.ly/3iZliMT>



¡MUCHAS GRACIAS!

PROYECCIÓN

RE-PENSAR EL SISTEMA PREVENTIVO

APORTES A LA INTELIGENCIA PASTORAL

1



PASTORAL JUVENIL



Salesianos Chile

EQUIPO INSPECTORIAL DE
PASTORAL JUVENIL SALESIANA